

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: K. Kenn · M. Pfeifer

Lunge und Psyche

Lung and psyche

K. Kenn · M. Pfeifer

- 153 **Einführung zum Thema: Lunge und Psyche**
Introduction to the topic: Lung and psyche

A. von Leupoldt

- 156 **COPD und psychische Komorbiditäten**
COPD and psychological comorbidities

C. Bausewein

- 166 **Therapie von Atemnot, Angst und Depression bei fortgeschrittenen Lungenerkrankungen**
Therapy of dyspnea, anxiety and depression in patients with advanced lung diseases

S. Mühlig · J. Paulick

- 174 **Psychische Rauchstoppbarrieren. Zum Zusammenhang von Rauchen und Depressionen bei COPD-Patienten**
Mental barriers to quitting smoking. The association between smoking and depression in COPD patients

C. Grah

- 181 **Kommunikation als ärztliche Therapieform bei Lungenkrebs. Grundlagen der Gesprächsführung in der Onkologie**
Communication as a form of medical therapy for lung cancer. Principles of counseling techniques in oncology

M. Tempel

- 191 **Langzeitsauerstofftherapie und Beatmung. Traumata für die Seele?**
Long-term oxygen therapy and ventilation. Traumatic psychological experiences?

Journal Club · Journal Club

J. Herold

- 198 **Kein Nutzen einer zusätzlichen CT-Diagnostik zur Tumorsuche bei Patienten mit unprovoked Thrombose**
Additional CT diagnostics useless for screening occult cancer in patients with unprovoked venous thrombosis

Pädiatrische Pneumologie · Pediatric pneumology

M. Gappa

- 200 **Montelukast als episodische Therapie bei frühkindlichem Asthma**
Montelukast as intermittent therapy for infant asthma

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the hospital setting and medical practice

I. Martenstein · A. Wienke

- 203 **Aktuelle Gesetzgebung im Gesundheitswesen 2015/2016**
Current legislation in the healthcare system 2015/2016

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

*G. Kovacs · H. Olschewski***209 Belastungsuntersuchungen in der Pneumologie**

Exercise tests in pulmonology

218 Fragebogen

Questionnaire

**Verschiedenes · Miscellaneous****220 Mitteilungen des Berufsverbands der Pneumologen in Baden-Württemberg e.V.**

Termine · Forthcoming meetings

Vorschau · Preview

Impressum · Imprint

Titelbild: · Claudiad · iStock

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus